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校对 司建伟

“建设国家中心城市对郑
州而言是难得的发展机遇。”
市政协委员、中央人民广播电
台河南记者站站长辛如记表
示，郑州可以注重用品牌说
话、用喇叭说话、用素质说话，
从而在较短的时间内让人感
受到国家中心城市的风范和
实力。

首先是品牌。建议郑州要
再培养一批知名品牌，类似于
少林寺、宇通客车之类，在国内
外叫出口碑和影响力。逐渐使
郑州的名头在外耳熟能详，让
人们在生活中不时地能知道郑
州，联想到郑州。

其次是喇叭。建立品牌要

靠宣传，要借助各类“喇叭”。
内宣鼓舞士气、振奋精神；外宣
创造声势、传播口碑。

再者是素质。一个城市的
形象最终要靠人的形象来展
现。要坚持在提高整体人口素
质上下功夫。一个地方的决策
者和市民都要养成文明行事的
习惯，避免经常出现突发性、稀
奇古怪的事件，避免经常出现
脏乱差的环境，最终一点一滴
地积累起好印象。

辛如记说，要有一种“咬定
青山不放松”的精神，持续在品
牌、宣传、人口素质方面发力，最
终让“国家中心城市”的名号变
为现实。

用品牌说话 用素质说话
——访市政协委员辛如记

三方面提升郑州城市品牌形象
——访市人大代表郭久辉

以亮剑精神守护郑州蓝天
——访市人大代表徐建勋

建设“国际范儿”城市需软硬兼顾
——访市人大代表李慧

“作为土生土长的郑州人，
听了政府工作报告后觉得特别
振奋，感觉郑州发展得越来越
好。”市人大代表、河南云河软
件有限公司董事长李少杰说。

“政府工作报告中有两句
话，我印象特别深刻，一个是
奋斗体现价值，一个是实干出
成绩，这些话对于我们这样土
生土长在郑州的企业来讲，确
实特别有感觉。报告多次提
到‘双创’，现在河南、郑州非
常支持‘双创’，航空港又是国
家‘双创’示范基地，对我们创
业 者 来 说 是 一 个 很 大 的 机
遇。”李少杰说，他们企业成立
了投资基金做天使投资，积极
引进大的互联网公司创业中

心在郑州落地。
“航空港招商、发展的势

头非常好，入驻的企业非常
多，但面临的问题是人才不
足，创新创业必须有足够多
的人才。”李少杰说，他提议
以航空港的产业为依托，培
养出更多的技术人才来服务
航空港的企业，这样航空港
不管是人才集聚还是企业集
聚，都会越来越好。

李少杰说，郑州建设国家
中心城市，是一个历史性的发
展时刻，今后郑州的人才集聚
效应，企业发展环境，会站在
国家层面，以更高的角度去思
考、去发展，作为本地企业将
加大对本地发展的投入。

提升城市精细化管理水平
——访市政协委员赵新民

水环境对城市生态建设至
关重要，在水污染防治、生态水
系建设、水利工程管理方面，我
市水务部门今年有哪些打算？
昨日，记者采访了市政协委员、
市水务局局长史传春。

“郑州市虽然有十余条河
道，但全都无天然径流，中水处
理厂水质又不能满足水功能区
地表水四类水的要求，引调客水
成为改善河湖水质的主要途
径。”史传春说，我市将持续实施
水量倍增工程，充分利用邙山提
灌站、花园口提灌站等引水设施
引清水入河，计划每天调水100
万立方米，让郑州市区河道流起

来、动起来。生态水系建设方面
我市有不少在建工程。“牛口峪
引黄调蓄等水源工程正强力推
进，有关手续获批后，我们将掀
起牛口峪引黄工程施工高潮，确
保年底之前主体工程完工。环
城生态水系循环工程、石佛沉沙
池向西区供水工程等水源工程
要在年内建设完成投入使用。”
史传春表示，以贾鲁河治理为代
表的河道综合治理工程也要加
快，确保年底前贾鲁河综合治理
工程蓝绿线工程大头落地。“我
们将加快在建工程的进度，让生
态水系提升规划尽快变为现
实。”

今年市两会期间，市政协
委员、市供销社主任刘五一提
交了一个有关具茨山岩画的提
案。其实，刘五一的另外一个
身份是具茨山岩画中心主任，
他曾在新郑工作多年，长期致
力于具茨山岩画研究。

岩画被誉为“刻在石头上的
文明史”。 自上世纪 90年代以
来，开始有媒体报道在具茨山中
发现神秘岩画符号及岩画等。
目前共调查到岩画 2000多幅，
岩画个体近万个。2015 年，具
茨山岩画获得全国首批岩画遗
存地认证。“中外专家曾先后两
次对以具茨山岩画为代表的中
原岩画进行微腐蚀断代。根据
断代结果推断，早在4500年前，

已经有部落生活在中原大地
上。”刘五一说，“具茨山岩画的
发现，填补了我国中原地区岩画
考古发现的空白，丰富了中原地
区古文化的内涵。”在中原地区
首次发现的具茨山岩画，为该地
区上古文化特别是黄帝文化研
究提供了又一类新的实物资料，
具有重要的学术和文化价值。

“申遗对于具茨山岩画的保
护及其价值的充分挖掘具有重
要意义。”刘五一介绍说，2016
年7月15日，广西左江花山岩画
文化景观项目被列入世界文化
遗产，填补了中国岩画类世界遗
产名录的空白。鉴此，他建议由
市文物局牵头，积极推动具茨山
岩画申遗工作。

郑州融媒体记者 党贺喜武建玲 覃岩峰 黄永东聂春洁 王军方 文 李焱 宋晔 图

“郑州要挺进国家中心城
市，不仅需要钢筋水泥的硬支
撑，更需要郑州精神、郑州性格、
郑州符号、郑州形象的软实力互
为彰显。一句话，郑州要把城市
软实力建设摆上重要的议事日
程。”聆听审议政府工作报告，市
人大代表、新华社高级记者、新
华社新闻信息中心河南中心负
责人郭久辉思绪更理性。

郭久辉认为，城市软实力
建设必须以文化作引领，挖掘
郑州城市精神，梳理城市文化
符号，对外树立明确的城市品
牌形象；对内成风化人，团结
人民，鼓舞士气，凝心聚力。

如何补短、补软、补缺？郭

久辉提出三点建议：一要明确
郑州城市精神，城市性格定位，
需要梳理出一个或者一组指向
明确、特征鲜明、内涵深厚、简
洁易记的“郑州符号”，比如“郑
州的少林”“中国之中”等，并有
规划地向世人传播，使之深入
人心。二要针对国内外受众的
不同认知状况，制定长期的城
市宣传策略，持续发力，久久为
功。三要充分挖掘郑州的历史
文化资源，策划创意丰富多彩
的经济文化活动和文化艺术作
品。以文化艺术的方式吸引
人、感染人。尤其要运用现代
信息网络传播渠道广泛传播，
大力推介。

“持续开展大气污染防治
攻坚战”“治理雾霾人人有责，
贵在行动、成在坚持”……政府
工作报告中的这段鼓舞人心的
话语，赢得了阵阵掌声。对此，
市人大代表、河南日报郑州分
社社长徐建勋更是感慨万分！
他直抒胸臆：“蓝天下绿色簇
拥、鸟语花香、宜业宜居的国家
中心城市，才是真正的美好，才
有风姿和魅力！”

徐建勋为郑州过去一年治
理蓝天的“数字化”成果而点赞：
2016年，郑州市城区优良天数
达到159天，较2015年增加21
天；重污染天数降到 37天，比
2015 年 减 少 12 天 ；PM10、
PM2.5 的年均浓度较 2015 年

分别下降14.4%、18.8%……
如 何 进 一 步 巩 固 并“ 拓

展”新郑州的新蓝天？徐建勋
认为，一要有“亮剑”精神，努
力努力再努力，贵在持续。二
要抓住主攻方向，比如，报告
提出今年的目标是煤炭占能
源消费总量比重降到 65%以
下，这固然是一个进步，但无
论与百姓的期待相比还是与
先进城市相比，还有很大差
距，必须下得大力气，舍得大
投入，通过产业升级、装备改
造等“组合拳”发力，加快以新
能源替代传统能源技术改造
步伐，从治理大气污染的源头
抓早、抓紧、抓实，最终实现长
治久安。

“郑州建设国家中心城市，
对城市规划、建设、管理都提出
了更高的要求，其中城市管理
与百姓生活息息相关，肩上的
担子非常重。”市政协委员、市
城市管理局局长赵新民说，今
年的政府工作报告提出，要以
群众最急、最愿、最盼为先导，
努力办好交通出行、市容环境、
大气污染等十件重点民生实
事，这就要求城市管理工作在
理念、标准、措施等方面都要有
全面的提升，为百姓提供更加
整洁、优美、文明的生活工作环
境。

政府报告明确要求，今年郑
州城市精细化管理要实现持续

提升，实现城市环境较好改善。
赵新民说，当前郑州的城市管理
工作，既要保障基础设施建设，
又要实现交通畅通、环境整洁，

“要做的工作非常多，比如说解
决车辆拥堵、乱停乱放等问题，
数量众多的保通路要实现水通、
路平、灯明，都拿出具体而有效
的解决方案。”

“和前几年相比，郑州在城
市管理方面有了不小的进步，但
是建设国家中心城市对城市管
理提出的是一流的、顶级的要
求，我们仍有不小差距。”赵新民
说，从这一意义上说，郑州在城
市管理方面依然任重道远，需要
持续做出不懈努力。

“多个国家战略落地，这
种政策叠加效应必将让郑州
进入快速发展新时期。”市人
大代表、河南汇艺集团董事长
李慧表示，政府工作报告明确
提出要以建设国家中心城市
为统揽开展各项工作，实现城
市软硬件环境的同步协调发
展至关重要。

李慧说，这些年，郑州在基
础设施、交通等方面改善很大，
国际化的硬件条件已经具备，但
在软件方面还需要加强。例如，
在市区很多地方还缺少国际化
的中英文双语导视牌，随着国家
中心城市、国际商都的建设进一
步推进，势必会有更多的国际贸

易交流，小小的双语导视牌需要
高度重视，逐步完善。

李慧表示，城市的软件建
设还体现在方方面面，如在生
态环保建设上，政府应该出台
更多、更具体的政策措施，协
调好大气污染防治与企业生
产经营、项目开工建设的矛盾
关系，实现两者的互利共赢共
同发展。此外，对于民营经
济、民营企业的发展，政府也
应该出台更多的扶持政策，加
大对民营企业的信贷扶持和
支持力度，进一步降低企业的
融资成本，让民营企业在郑州
建设国家中心城市进程中发
挥更大作用，做出更大贡献。

让生态水系提升规划尽快变现实
——访市政协委员史传春

本地企业应提高发展站位
——访市人大代表李少杰

积极推动具茨山岩画申遗
——访市政协委员刘五一


